

# Existen Divergencias Entre los Mandos Militares en Argentina

LA EX PRESIDENTE ESTA BIEN

por Pedro BERDIALES,

especial para El Día

BUENOS AIRES, 11 de mayo.—La semana anterior se anunció un viaje del presidente, teniente general Jorge Rafael Videla, en "visita de inspección" a la sede del comando del V Cuerpo del Ejército, situado en la ciudad de Bahía Blanca, a 900 kilómetros al sur de esta capital. Luego, el viaje se suspendió "por razones climáticas", según se anunció. Sin embargo, viajó a aquel destino el general Suárez Mason, actual comandante del Primer Cuerpo de Ejército, con sede en Palermo, en esta ciudad.

La significación del viaje, que fue comentada por observadores políticos locales, estriba en que era la segunda visita de este carácter, luego de una en que el general Videla visitó el III Cuerpo de Ejército, con sede en Córdoba. Tanto los jefes de Córdoba como los de Bahía Blanca son representativos de lo que se ha dado en llamar el "ala dura del Ejército" o "los halcones". Esta ala dura, en conjunción con la casi totalidad de la Armada y gran parte de la Aeronáutica, estarían presionando al sector castrense —fundamentalmente del Ejército— que acaudillan los generales Jorge Videla y Roberto Viola.

Y si lo dicho hasta ahí podría ser señalado como fruto de la mera especulación, la conversación "off the record" (no para el público) que mantuvo el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, con un grupo de periodistas, horas antes del viaje, luego frustrado, de Videla al sur, corrobora el sentido del análisis.

La charla con el ministro político del gabinete militar se produjo en el propio salón comedor del Ministerio a su cargo.

## EL PRESIDENTE TIENE TODO EL PODER DEL ESTADO

En su transcurso, el general Harguindeguy manifestó, para asombro de todos los presentes, que el poder presidencial de Videla "no está limitado, como algunos sectores pretenden ver". La Junta Militar —de la que, desde un primer momento, se dijo que era el poder supremo del Estado, más allá del propio presidente de la nación—, sería un mero órgano de consulta presidencial "para temas de gran trascendencia". Tales temas, lo señaló el propio Harguindeguy a modo de ejemplo, podrían ser, entre otros, los referentes a cuestiones como la situación de los cadáveres de Juan Perón y Eva Perón. Estos se hallan, como se sabe, depositados en una cripta erigida en los jardines de la residencia presidencial, ubicada en la localidad de Olivos, a sólo media hora de la Casa de Gobierno.

En las últimas semanas se especuló sobre el destino de los mismos. Sobre el cadáver de Eva Perón, que ya sufrió azorosas vicisitudes en los 18 años de proscripción del peronismo, se aseguró que el gobierno habría decidido entregarlo a sus deudos directos; esto es, a las hermanas de la extinta, quienes lo vienen reclamando desde que, luego de la muerte del general Perón, fuera repatriado a la Argenti-

na, en un espectacular operativo semisecreto comandado por el otrora poderoso ex ministro y ex secretario privado de Perón y de Isabelita, José López Rega.

Respecto del cadáver del general Juan Domingo Perón, se dijo en círculos cercanos a esferas gubernamentales que sería trasladado al panteón militar del Ejército, en el cementerio capitalino de La Chacarita, donde sería depositado con los honores correspondientes a su rango militar y a su calidad de ex Presidente de la República.

Estas especulaciones no fueron, empero, contestadas directamente por el general Harguindeguy, quien sólo se refirió al tema para calificarlo como de gran trascendencia, lo que motivaría una consulta del presidente con la Junta Militar.

Continuando en su exposición, el general Harguindeguy afirmó que el presidente se reserva la formulación y sanción de las leyes sin consulta a la Junta Militar, como de hecho —agregó— está ocurriendo.

## EXISTEN OBJETIVOS NO PLAZOS

Refiriéndose específicamente al tema político, el ministro del ramo aseguró que "el gobierno no tiene un plan político en gestación. No quiere hablar de tiempos ni comprometer su gestión. Por el momento —afirmó— no existe ninguna clase de contactos con dirigentes políticos o sindicales. El primer problema que se plantea es el de la representatividad de los dirigentes". Luego agregó: "Las fuerzas armadas aspiran a que los diversos sectores sociales asuman la responsabilidad de desempeñar su papel, porque entonces ellos se limitarán al suyo específico y volverían a los cuarteles". Asimismo, aseguró que no es aspiración de las Fuerzas Armadas la creación de un "partido militar", destacando que de ninguna manera se cometería "ese error", y que no existían plazos, sino objetivos.

Luego, respondiendo a la inquietud de varios de los presentes referida al viaje del general Videla a Bahía Blanca, que coincidía con el viaje al mismo lugar, pero a la base naval de Puerto Belgrano, del jefe de la Armada, almirante Emilio Massera, en compañía del jefe de la Marina de Venezuela que visitó el país, señaló Harguindeguy: "Es interesante que el comandante general de la Armada y tal vez algunos almirantes participen en una reunión que el general Videla mantendrá en el V Cuerpo de Ejército. Es bueno que ellos se enteren sobre qué piensa el Ejército".

En otro orden de cosas, Harguindeguy dijo que estimaba como "prácticamente imposible" lograr la extradición de López Rega, pedida a España, pues "en cuanto haya la menor connotación política, ningún gobierno concede la entrega del aislado o residente, a pesar de que se los acuse de delitos de orden común para reclamarlos". Añadió luego, con referencia al ex secretario general de la CGT, asilado en México, aunque no dijo si también reclamado por delitos de orden común: "El caso de Casildo Herreras es más claro; es un funcionario de la Organización Internacional del Trabajo".

También hizo referencias al estado de la ex presidente Isabel Martínez de Perón, diciendo que ella continuaba en la residencia sureña de El Messidor —lo que no ha sido afirmado públicamente por el actual gobierno— y que le constaba que estaba muy bien de salud. "Ha aumentado un kilo", dijo. Días antes, luego que el vicario castrense monseñor Adolfo Tortolo visitara al ministro del Interior, se especuló que el clérigo llevaba a Harguindeguy algún mensaje o información sobre Isabel Perón, ya que se insiste que es la Iglesia, y específicamente monseñor Tortolo, la que mantiene contactos con la ex jefe del Estado. Se afirmó entonces que Isabel Perón sería liberada y viajaría a Madrid, y que en procura de ello habría realizado una huelga de hambre y que sus custodios la mantendrían alimentada con sueros debido a su extrema debilidad.

Por último, el general Harguindeguy hizo alusión a dos temas que, aseguró, preocupan al gobierno militar: el contrabando y la guerrilla. Sobre el segundo tema dijo que "la subversión está en retroceso. El Ejército Revolucionario del Pueblo ha perdido parte de su capacidad operativa. Montoneros está más fuerte, en términos relativos; pero ha sufrido pérdidas muy severas. Existen otras agrupaciones subversivas, de relativa consistencia, entre ellas las Brigadas Rojas del Poder Obrero, que han tenido alguna actuación últimamente. Contribuye al éxito de la lucha contra las guerrillas el control informativo sobre sus actividades. El retacear información sobre los actos del enemigo y destacar los propios, desmoraliza al adversario y deteriora sus canales de reclutamiento".

## OTRAS ENTREVISTAS

Hasta aquí los términos de la charla informativa que mantuvo el general Albano Harguindeguy, ministro del Interior. Sus palabras sirvieron para apuntalar en parte las versiones que se señalaban al inicio, sobre desinteligencias en la cúpula gubernamental y alertar sobre los rumores desacuerdos profundos. A esto habría respondido el propio general Videla, manteniendo conferencias con los cabezas visibles de los sectores más "duros", como la que tuvo a fines de abril con el general Luciano Benjamín Menéndez, comandante del Tercer Cuerpo de Ejército de Córdoba. Este jefe tiene a su cargo las acciones del denominado Operativo Independencia, que el Ejército desarrolla desde hace más de un año en Tucumán contra la guerrilla rural del ERP. Se le atribuye asimismo ser partidario de una solución drástica con relación a los conflictos obreros, cuya mayor expresión, pero no la única, ha sido el trabajo "con tristeza" de los obreros de la fábrica Renault.

También se habría entrevistado Videla con el jefe de Institutos Aéreos de Córdoba, el brigadier Capellini, quien fuera el gestor del fracasado golpe de ultraderecha que, el pasado mes de diciembre, intentó derrocar al gobierno de Isabel Martínez, luego de lo cual fue dado de baja, para más tarde ser reincorporado y designado jefe de una de las bases más poderosas de la aviación militar.